

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias  
Jueves 4 de Noviembre de 1920

No se devuelven los originales

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

UN TOISON DE ORO

### MAURA

Con ocasión de haberle sido impuesto al señor Maura el Toisón de Oro, el maestro de cronistas don José Ortega Munilla dedica al insigne estadista las siguientes líneas:

«Al comenzar el Otoño de 1868— así lo dice un diccionario enciclopédico—, Maura, con quince años de edad, y por todo viático de influencias cortesanas una carta de recomendación para un humilísimo funcionario de Correos, embarcó en Palma de Mallorca con rumbo a Valencia, desde donde se dirigió a la capital de la Monarquía. A los pocos días despertó Madrid secudando el grito de «¡Abajo los Borbones!», lanzado por la escuadra de Cádiz el 18 de Septiembre. Maura pasó en su casa de huéspedes la histórica jornada del 29. Al día siguiente se enteró de que la Reina estaba expatriada y la Revolución victoriosa.

Ayer Maura entró en el Palacio de Oriente para recibir, de manos del Rey la insignia principesca del Toisón de Oro.

Cincuenta y dos años de estudio de sacrificio, de lucha, de esfuerzo. Un avance de cada día sobre el anterior. Ni un instante de desmayo o desesperanza. Primero la augusta pobreza. Después la merecida preza del trabajo. Siempre la hidalga calidad inspirando actos y palabras.

Sola, sin consejeros, sin protectores, esa formidable inteligencia se formó. Faltaron al mallorquín los maestros. El fué el maestro de sí mismo. Buscó y halló en los clásicos la expresión del dogma católico y el secreto de las áureas formas del estilo.

Al mismo tiempo nacieron en ese ánimo la voluntad férrea y la fantasía espléndida. Un día surgió el orador pasmoso... Esto es, el hombre que lo sabe decir todo en el discurso como nadie lo sabe. Y digo que vale más el saber decir NO.

Tal vez sea Maura el único español de los consagrados por la fama para el que, entre el noble, digno, patriótico querer y la áspera negativa a la sugerencia ajena, sólo medie un momento de reflexión. El NO de Maura es algo así como el golpe que el dedo da en el disparador de la escopeta.

Para los hombres del tiempo de don Antonio Maura, los que le seguimos, con diferencia de tres años, en los duros bancos de la vieja casa de Cisneros, el honor que este esclarecido patriota acaba de recibir es como premio que a todos se nos concede.

El fué desde el comienzo de su dura existencia lo que luego ha consagrado la ocasión. Dirige la Academia Española, en la que logra magnos adelantos en las labores de la noble casa del idioma nacional. Y sus empeños constantes responden al lema de nuestra venerada y nobilísima familia académica... «Limpia, fija y da esplendor...» Así Maura, el declaro caballero del linaje hispano, que ha puesto sobre su pecho el viejo y grandioso «Toisón», nació para la obra común de los ciudadanos, los que quieren hablar bien y proceder bien... Vocablos y sentimientos, Patria y Fe. La Historia que se proyecta sobre lo futuro como la esperanza para la deidad... Eso es Maura... Discútanse sus resoluciones. Cuando concluya el debate quedará la admiración.»

J. Ortega Munilla.

### Notas del Cabildo

Comisión permanente

Hoy, a las tres y media, se reunió la Comisión Permanente.

Entre otros asuntos, se tratarán los siguientes:

Escrito de la Administración de arbitrios de esta Capital, sobre devoluciones a las exportaciones de pesca doce, verificadas por los señores Bernardo Barrera (S. en C.)

—Idem de la Administración de arbitrios informando la reclamación presentada por los Sres. Hijos de J. Tayá, sobre devolución de arbitrios.

—Oficio de la presidencia del Cabildo Insular de la Palma, comunicando el acuerdo de aquella Corporación sobre la fórmula propuesta por los señores Poggio y Van Baumberghen, para llevar a cabo el desglose provincial.

—Idem de la presidencia de la Junta de protección a la Infancia, relacionada con la recogida de mendigos.

Se vende una finca de cabida 18 fanegadas radianes en el término Municipal del Rosario, pago de la Esperanza, donde llaman las Cañadas. Informar al Notario Góbes, Plaza de la Catedral núm. 6, Laguna.

MUSA COMICA

### Himno del riego

Aquí, en este pueblo, las calle no céntricas las barrerán próco pero... no las riegan. Yo he visto cien veces, cuatro barrereras llevando en las manos una escoba vieja, que al barrer mi calle la ponen más puerca, y como ya he dicho que nunca la riegan, levantan al cielo tan gran polvareda que es casi imposible transitar por ella porque ¡es tanto el polvo! ¡es tanta la tierra! que llega hasta el fondo de la traquearteria llevando en sí el germen de cien epidemias: la gripe, la peste, el crup, la viruela, la gastro-enteritis y el dolor de muelas, que, con sus bacillus, y con sus bacterias, entran en el plasma van hasta la pleura y nos dejan fritos en decir ¡mi suegra!

¡A ésto no hay derecho, oh gentes ineptas que del mando público empuñáis las riendas! Yo soy ciudadano, yo pago la cédula, y ¡a mí no me aflixan, a mí no me enferman barriendo sin riego las calles no céntricas! ¡porque yo protesto.

NIJOTA protesta y con una pluma y tinta azul-negra y cuatro cuartillas canto las cuarenta. O riegan mi calle si van a barrerla, o, al Ayuntamiento le largo una *endecha* que lo dejo frito

NIJOTA.

### BODA

En la iglesia del Pilar, se efectuó ayer mañana el enlace de la bella señorita María de la Purificación Polo y Aguilar Tablada, hija del Fiscal de esta Audiencia provincial don Manuel Polo, con el joven oficial de Correos don José Antonio Junco y Toral.

La novia vestía un precioso traje de seda blanco con encajes y bordados de plata, que hacía resaltar su gentileza. Bendijo la unión el Superior de los Misioneros del I. C. de María R. P. Jerónimo de Benito, quien pronunció una sentida plática alusiva al acto.

Después del casamiento se celebró, ante el Altar Mayor, la misa nupcial con la simbólica ceremonia de la relación, oficiando el expresado Misionero. Fueron padrinos de la boda doña Ubalda Toral de Junco, madre del novio, y don Juan García y Aguilar Tablada, tío de la novia, que estuvieron representados, respectivamente, por los padres de ella doña Joaquina Aguilar Tablada y don Manuel Polo.

Actuaron de testigos, por parte de ella, el General de Brigada don Martín Valderrama y el funcionario de Hacienda don Antonio de Luque; por parte de él el Médico don Domingo Arozena y don José Miranda Guerra, Catedrático de la Escuela Superior de Comercio de Las Palmas.

Entre los invitados, que fueron espléndidamente obsequiados en casa de los padres de la desposada, recordamos a los señores de Luque, de Pastor, de Díaz Llanos (don Virgilio), de Guimerá (don Belisario), de Ramírez (don Pedro), de Alvarez de Linera y de López Perea.

Señoritas de Polo, de Garijo, de Guimerá, de Valderrama y de Crosa (María).

Los nuevos esposos, que con motivo de su enlace han recibido numerosos regalos de sus parientes y amistades, marcharon ayer mismo para el Puerto de la Cruz, teniendo propósito de embarcar el próximo día 7 para Las Palmas, a pasar una corta temporada en unión de los padres del novio.

A la gentil pareja deseamos toda suerte de felicidades en su nuevo estado.

SE VENDE una casa de planta baja, situada en la calle del Callao de Lima, en esta Capital. Dará razón D. Engenio Campos, Sabino Berthelot, 21.

### La muerte del alcalde de Cork

El Gobierno inglés justifica su conducta

El Gobierno inglés ha publicado unos informes oficiosos dando cuenta de la muerte del alcalde de Cork y explicando el por qué no se ha podido acceder a su exarcelación.

«Por su negativa—dice—a tomar toda clase de alimento, supuso que el Gobierno británico se vería obligado a ponerlo en libertad.

En vista de las graves acusaciones que pesaban sobre el alcalde de Cork, el Gobierno decidió que el ponerlo en libertad no sería un acto de humanidad, sino que, por el contrario, sería ocasión para poner en peligro las vidas de los miembros del Real Cuerpo irlandés de Guardia civil, gran número de los cuales han sido asesinados por la organización titulada «Ejército republicano», cuyo alto mando ostentaba el alcalde de Cork, mister Macsweeney.

El alcalde de Cork, Macsweeney—añade—, era el jefe de una organización que ha asesinado más de 100 hombres de la Policía irlandesa y ha herido gravemente a un número mayor. Muchas veces las víctimas de esta organización han sido asesinadas en las calles y algunas hasta en las iglesias.

Durante el periodo de tiempo que ha estado indispuerto Macsweeney por haberse «metido a la rigurosa huelga del hambre, los médicos y las enfermeras le han atendido admirablemente día y noche, y siempre ha tenido al lado de su lecho alimentos proporcionados a su estado. En el hospital se hallaba en una espaciosa habitación y sus parientes tenían permiso para estar continuamente a su lado.

Unas semanas antes de su muerte le fué administrada la Extremunción, a pesar de la enérgica protesta de muchos católicos, que sostenían que como el alcalde estaba cometiendo deliberadamente un suicidio, no debían ni podían administrársele los Santos Sacramentos.

Las noticias de su estado han sido publicadas extensamente por la organización de los «sinn feiners», que no ha perdonado método alguno de publicidad para rodear a Macsweeney de la aureola del mártir.

Considerada en su punto esta lamentable aventura, resulta un atentado contra su vida por un prisionero tenaz gravemente complicado en una campaña de asesinato, y deja libre la responsabilidad del Gobierno por haber mantenido la ley y el orden sin dejarse llevar de sensiblerías, puesto que el prisionero tenía a su disposición los alimentos más convenientes a su estado.

Los sentimientos de humanidad del Gobierno deben dirigirse más particularmente a las víctimas de esta campaña de asesinatos y hacia sus viudas y huérfanos, que a un hombre cuya grave responsabilidad en estos numerosos crímenes ha sido comprobada.

De los otros once prisioneros «sinn feiners» que intentaban recobrar su libertad por medio de la huelga del hambre, uno ha muerto el día 17 del corriente. Su nombre era Fitzgerald y estaba esperando para ser juzgado por asesinato.

Por lo que respecta a los demás, existe la creencia de que se hallan muy complicados en la campaña de asesinatos, y muchos de ellos han sido detenidos con las manos ensangrentadas.

### La noticia de la muerte en Cork en Dublín

En Cork, la noticia de la muerte del alcalde ha causado una impresión grandísima. Numerosos habitantes han vestido de luto y todos los teatros, escuelas y establecimientos públicos han cerrado sus puertas.

En Dublín, la noticia se ha recibido con inmensa tristeza, que ha dado lugar en algunos barrios a manifestaciones de sorda cólera. En todas las iglesias se han rezado plegarias y se han colocado banderas a media asta.

Durante todo el día, las tropas han practicado numerosos registros.

Todas las vías que conducen a la ciudad están guardadas militarmente, y en muchos sitios se han colocado alambradas.

La policía ha practicado algunas detenciones; un soldado ha sido herido involuntariamente por uno de sus compañeros.

### Recaudación municipal

Ingresos en los días 31 de Octubre y 1 y 2 de Noviembre	
	Pesetas
Por arbitrios extraordinarios	405'75
» cupo para el Tesoro sobre Consumos	2 500'00
» agua a presión, desde el 20 de Septbre. a hoy	3 236'90
» mercados (días 30, 31 y 1.)	836'33
» matadero (días 29, 30 y 31)	662'06
» aguas para aljibes y riegos.	408'10
» recargo municipal sobre Consumos.	3 381'85
» cédulas personales.	130'84
» desinfecciones.	4'00
» enterramientos.	4'00
» placas de circulación.	14'00
<b>Total.</b>	<b>11.533'33</b>
	Pesetas
Gastos diarios del Excmo. Ayuntamiento (días 31, 1.º y 2.)	19.094'01
Ingresos.	11.533'33
<b>Déficit.</b>	<b>7.560'68</b>

### Ayuntamiento

Sesión de ayer

A las seis en punto abre la sesión el alcalde señor Vandewalle, asistiendo los concejales señores Lecuona Díaz, Benítez, Sansón, Reyes, Lugo Vía, Martínez Viera, Molina, Arozena, Vergara, Orozco, Franquet, García Cruz, Ballo, Sicilia.

Se aprueba el acta de la sesión anterior, previas algunas aclaraciones de los señores Rumeu y Arozena.

### El traslado de la Pescadería. Animado debate

El señor Lugo Vía pregunta a la presidencia el estado en que se encuentra el asunto de la Pescadería, pues tiene entendido que se trata de trasladarla fuera del muelle. Con este motivo pondera la necesidad de que el nuevo sitio de emplazamiento reúna las debidas condiciones de higiene para la venta del pescado.

La presidencia manifiesta que debido al estado ruinoso del local de la Pescadería, que amenaza ruina inminente, según informes técnicos, se ha visto precisado a acordar que provisionalmente se realice la venta del pescado en un sitio acondicionado al efecto en la parte sur del Mercado nuevo.

El Sr. Arozena se adhiere a las manifestaciones del Sr. Lugo Vía, añadiendo que mientras el Mercado no se encuentre dotado de agua, constituye un atentado a la salud pública realizar allí las operaciones de la Pescadería.

Dicho concejal aprovecha la ocasión para pedir a la Corporación que se sume a los acuerdos últimamente tomados por el Cabildo insular sobre la actuación de la Junta de Obras del puerto.

El Sr. Sansón defiende lo hecho por el Alcalde. Según informe del Ingeniero Jefe de aquella Junta, la Pescadería se halla en estado ruinoso, y el alcalde vióse en el caso de disponer un local provisional en el Mercado, para que no se interrumpa la venta del pescado.

Estima que la proposición del señor Arozena respecto a la Junta de Obras carece de fundamento y antecedentes que la justifiquen.

El señor Rumeu relata lo ocurrido en el asunto que se debate, y dice que de nada hay que culpar a la Junta de Obras, ya que el Ingeniero jefe, obrando con atribuciones privativas de su cargo, ordenó el traslado de la Pescadería.

El señor Arozena insiste en sus apreciaciones y en sus censuras a la presidencia.

Existen—dice—en el muelle, otros edificios ruinosos y antiestéticos, como el Tinglado del Tranvía y Comandancia de Marina, que nadie se ha preocupado de denunciar.

Cita un real decreto para demostrar que el alcalde posee jurisdicción sobre los edificios del muelle, por cuyas condiciones de seguridad debe velar. Lo que pasa—sigue diciendo—es que el Ayuntamiento está mediado por la Junta de Obras del Puerto que a su vez ha hecho dejación de sus derechos sobre algunas personas que se han erigido en comandantes del puerto y su zona.

Censura a la Alcaldía porque se ha guiado por el informe u orden del Ingeniero Jefe de la Junta, cuyo criterio no compartía el Arquitecto municipal, el cual proponía una fórmula que no perjudicaba los intereses de los industriales del pescado.

Por último, en vista de la discrepancia del Sr. Sansón sobre la oportunidad de su propuesta, la retira para presentarla de nuevo en la sesión próxima.

Otros ruegos

El Sr. Franquet se lamenta del estado de abandono en que se halla la Casa de Socorro, e interesa se gire una visita de inspección.

—El Sr. Martínez Viera reitera su ruego de que con motivo de acercarse el invierno, se inicie por la Alcaldía una campaña de saneamiento en la población, especialmente en las ciudades, contando para ello con los tenientes alcaldes y los médicos municipales.

—El Sr. Arozena considera impropio la publicación diaria en los periódicos locales de la recaudación municipal; y hace otro ruego para que el alcalde pague la deuda del señor Montesdeoca, conforme acuerdo capitular, del empréstito de 5 millones de pesetas, sin esperar que dicho Sr. entable reclamación por la vía judicial.

—El señor García Cruz lee un telegrama de Madrid expresivo de que el Consejo Superior de Estado ha informado al Gobierno en el sentido de que las comunicaciones marítimas entre la Península y Canarias se adjudique

a la Compañía Trasmediterránea, como único postor, con arreglo al pliego de condiciones de subasta; haciéndose resaltar en el informe la postergación de Canarias relativamente a los servicios concedidos a Baleares.

Dicho concejal censura, con este motivo, a los diputados y jefes políticos.

### ORDEN DEL DIA

Mientras tanto... Tráese de nuevo a la sesión el expediente relativo a la formación del Registro fiscal de edificios y solares, cuyo servicio no se ha cumplimentado aún por falta de personal para llevarlo a cabo.

El Sr. Orozco impugna el informe de Secretaría sobre nombramiento de temporeros que se dediquen a la confección del Registro, afirmando que con el actual personal se puede dar cima a los trabajos.

El Sr. Lecuona Díaz dice que urge realizar el Registro de edificios y solares y que la Corporación debe atenderse al informe de Secretaría.

Aprobado este por seis votos contra tres, se nombrarán tres temporeros encargados de la formación del Registro, con 175 pesetas de haber mensual.

### Escuelas jardines

Se pone a debate el expediente relativo a la construcción de los mismos.

Por no venir informado por la Comisión de Obras, según dispone un decreto del alcalde, no se discute este asunto, a propuesta del Sr. López de Vergara.

### Subasta de las cédulas

Dáse cuenta del expediente relativo a la subasta del impuesto de cédulas personales.

El señor Arozena dice que este otro asunto pone de manifiesto la mala administración municipal.

Explica que un concejal pidió hace tiempo que se sacaran a subasta las cédulas, por periodo de cuatro años y no obstante el acuerdo favorable del Ayuntamiento, se trae el asunto en tiempo que, por hallarse a la venta las cédulas del año, hace imposible la subasta.

Propone y se acuerda que el asunto se aplaque para cuando se voten los presupuestos del próximo año, pues entonces si el Ayuntamiento acuerda ir a la subasta de las cédulas se tramitará el oportuno expediente.

### Casas ruinosas

Visto el expediente referente al estado ruinoso de las casas núm. 75 y contiguas de la calle de Alfonso XIII, se acuerda conceder un nuevo plazo de veinte días a sus propietarios para que realicen las necesarias obras de consolidación, transcurrido el cual las ejecutará el Ayuntamiento por cuenta de aquéllos.

### Licencia

Promuévese un debate a propósito de la instancia del músico don Aurelio Padilla solicitando licencia por enfermo.

Con el voto en contra del señor Lugo Vía se acuerda no resolver la instancia sin el informe del Concejal-inspector de la Banda.

Después de otros asuntos se levantó la sesión a las ocho y quince de la noche.

Automóviles Liombet. Teléfono número 109.

### DE MUSICA

BANDA DEL HOSPICIO

Programa de las obras musicales que ejecutará hoy la expresada banda en la Plaza de San Telmo, de 8 a 10.

Primera parte

1. «Kónig, Marcha (1.ª vez), Unrath.
2. «Canción patriótica», Cobeño.
3. «El Príncipe bohemio», fantasía; Millán.

Segunda parte

1. «La Boheme», gran fantasía. Pucini.
2. «El Carro del Sol», Serenata veneciana; Serrano.
3. «Carpio», paso doble (1.ª vez); Soutullo.

### VIROCACAO

Es un alimento ideal con sabor delicioso fácilmente asimilable. Se puede tomar con leche fría o caliente, con agua o seco. No es una medicina sino el más poderoso alimento reconstituyente. Se asimila sin fatigar los órganos digestivos. Pídanse hojas con más detalles y el VIROCACAO en la droguería del señor Espinos, Plaza de la Constitución. Santa Cruz de Tenerife.

### Junta de Reformas Sociales

Sesión de ayer

Bajo la presidencia del alcalde señor Vandewalle se reunió ayer tarde la Junta local de Reformas Sociales. Asistieron los vocales señores Marichal, Araya, Batista, Fuentes, Padrón, Gil, Alemán, Hernández, García Dorta, Clavijo y Medina.

El descanso dominical

El señor Marichal propone que la Junta acuerde ver con desagrado la conducta del gobernador civil, no ordenando el cierre de los establecimientos en la Laguna, según dispone la ley del descanso dominical, a más de no haber contestado la comunicación que le envió la Junta, para que evitación de aquella ciudad, los cuales se quejan de que el comercio tiene abiertas sus puertas, desechando al público hasta el mediodía.

El Inspector del Trabajo

Dicho vocal protesta de la pasividad demostrada por el Inspector del Trabajo en el ejercicio de sus funciones, así como también de no acudir a las sesiones de la Junta, cuando ésta ha tratado de la solución de los conflictos sociales.

Acordóse, a propuesta del señor Marichal, trasladar dichas manifestaciones al Inspector del Trabajo.

La huelga de tabaqueros

A continuación léese un oficio del gremio de tabaqueros, participando haberse declarado en huelga, por negarse los fabricantes a abonar los siguientes jornales:

A las despalladoras, anilladoras y fileteadoras, 2'50, en lugar de 1'75 que se les venía pagando, y a las encajonadoras 5 pesetas en vez de 3'50.

El señor Gil (don Eustaquio), manifestó que hay ciertas despalladoras que cobran distinto jornal, pero que el tipo fijo es de 1'75 pesetas.

Dicho vocal apoyó las peticiones de las operarias, haciendo luego historia del desarrollo de este conflicto.

El señor García Dorta dice que los patronos no pueden aceptar el aumento pedido, porque no estarían en condiciones de contrarrestar la competencia de las fábricas de Las Palmas y la Palma, toda vez que en aquellas islas la elaboración de tabacos está en mejores precios.

Añade que hay que poner a las islas en iguales condiciones.

El señor Marichal propone que el alcalde cite a los presidentes de la Unión de fabricantes y del gremio de tabaqueros de ambos sexos, para ver si se puede llegar a una solución armónica.

Acordóse, de conformidad con la moción del señor Marichal, celebrar dicha entrevista esta tarde a las tres en el despacho de la Alcaldía.

La huelga de albañiles

También acordóse, a propuesta del señor Padrón (don Marcos), citar a los dueños y contratistas de obras y al presidente del gremio de albañiles, a una reunión para el día 6, a las tres de la tarde, con objeto de buscar un arreglo al conflicto planteado por los albañiles.

### FABRICA DE GAS COK AMERICANO

Clase superior consistente, sin polvo de gran poder calorífico, se vende el quintal a 12 pesetas en fábrica y 12'50 pesetas servido a domicilio. Garantizamos su clase y podemos recomendarlo al público como de la mejor clase producida antes de la guerra.

### Vida forense

Robo de alhajas

El Juzgado de Santa Cruz de la Palma instruye el sumario n.º 35 por robo de alhajas llevado a cabo en la iglesia parroquial del pueblo de Barlovento, el día cuatro del pasado mes de Octubre.

Han recaído sospechas como autor del robo en el vecino de San Andrés y Saucos, Leopoldo Concepción Remón.

Incendio

El Juzgado de San Sebastián de la Gomera incoa sumario por incendio, al parecer intencional, de una casita-pajar propiedad de José Trujillo.

Dicho inmueble, sito en el punto conocido por «Agamosna», contenía en su interior cien sacas de paja, cuatro mantas de hierba y útiles de labranza y caseros.

Amenaza de muerte

El mismo Juzgado de San Sebastián instruye sumario contra las hermanas Justa y Armanda Navarro, por haber amenazado de muerte a María Barrera Méndez, como testigo en la causa que por homicidio se sigue contra el padre de aquéllas, José Ramón Navarro.

### SUCESOS

Herido por sustancias explosivas. El niño de 8 años de edad, Armando Pérez Padilla, colocó ayer tarde en los rieles del tranvía, frente a la Pescadería, sustancias explosivas, en el momento que uno de los coches eléctricos llegaba a aquel lugar.

La explosión que se produjo causó al mismo Armando Pérez, que no tuvo tiempo de huir, erosiones en el tercio inferior de ambas piernas.

Fué asistido en la Casa de Socorro.

# El pedestal de la belleza

es la Ovomaltina.

Las mujeres delgadas, las decoloradas y anémicas, y en general las que quieren ser lo que es una mujer hermosa, tienen la base para serlo tomando la

## OVOMALTINA

Producto suizo a base de Malta Diastásada Dr. Wander, Lecitina y Leche de los Alpes.

### Nuestra información

FOR CABLE  
Extranjero

#### Golpe de mano

Lucerna. — Los partidarios de Constantino han intentado un golpe de mano, al objeto de restablecer en Grecia la monarquía.

#### Lo de Vilna

Londres. — La constatación polaca a la nota francoinglesa acerca de la ocupación del Vilna expresa su alto aprecio y agradecimiento por la generosidad con que obraron y la ayuda que dieron Francia e Inglaterra en los momentos difíciles para Polonia.

Alega el hecho de que la atribución de Vilna a Lituania darían lugar a una nueva conflagración promovida por el Ejército polaco, que entiende con la población de Polonia, que dicha ciudad le pertenece de derecho. Termina la nota invocando las buenas relaciones que siempre unieron a Polonia con los Gobiernos aliados a quienes ruega no pongan trabas para la reconstitución de Polonia.

#### La propaganda sediciosa

Roma. — El Gobierno ha dado instrucciones categóricas a la Dirección de la Seguridad para impedir todas las manifestaciones sediciosas.

También se han dado órdenes para que se cumpla con todo el rigor la ley contra los periódicos, que, por medio de artículos o de dibujos tratan de incitar el odio de clases o el desdén de las instituciones vigentes.

#### Preparando la vuelta al mundo

París. — De Marión (Estado de Ohio) dicen al «Petit Parisien» anunciarse oficialmente que dos grandes escuadras norteamericanas emprenderán la vuelta al mundo en el próximo verano.

#### PENINSULA

#### Romanones, restablecidos

El Sr. Conde de Romanones se encuentra mejorado de su enfermedad, habiendo abandonado el lecho.

#### Las elecciones. — Comentarios

En torno a las elecciones se hacen muchos comentarios. Se afirma que el gobierno logrará llevar a las nuevas Cortes 220 diputados.

#### Aumento de sueldo

El Director General de prisiones ha anunciado su propósito de llevar a los próximos presupuestos el aumento de sueldo del personal de prisiones.

#### Muerte de un obrero

Noticias recibidas nuevamente de Barcelona confirman la muerte del obrero Juan Santa Cruz, contra quien unos desconocidos hicieron 25 disparos.

Según esas mismas noticias, los criminales, en vista de los gritos que lanzaba la esposa del dueño del taller en que fué muerto el obrero, dispararon también contra ella, resultando ileso.

#### Continúan las operaciones en Larache

Madrid, 3 2/30

En Cádiz se han recibido noticias de Larache, afirmando que continúan allí las operaciones dirigidas por el general Barrera.

#### Tranquilidad en Xexauen

En Xexauen, según las últimas noticias que se tienen, reina tranquilidad.

#### Agresión

En el muelle de Bilbao, un desconocido agredió al obrero Carlos Rivera, el que resultó gravemente herido.

Se reanuda el trabajo en los astilleros

En dicha Capital se ha reanudado el trabajo en los astilleros.

#### CAMBIOS

Libras 25'06  
París. 45'46

#### CRUZ ROJA

Durante el mes de Octubre fueron asistidos en el Consultorio gratuito que sostiene la Comisión provincial de Señoras 259 enfermos pobres.

Se vende una máquina YOST de escritura visible y en muy buen estado. Razón: Sta. Rita 44 (alto).

### Ecos de Sociedad

#### Neclrológica

Victima de repentina dolencia, rindió ayer su tributo a la muerte, nuestro respetable amigo el abogado del Estado en esta Delegación de Hacienda, don Luis Extremera y Sancho.

La triste nueva, por lo inesperada, doblemente sentida, habrá causado sincero pesar en esta Capital, donde el señor Extremera, que se hallaba emparentado con distinguida familia de nuestra sociedad, poseía antiguas amistades desde que en otra ocasión convivió largos años entre nosotros. Era el finado persona fervientemente católica, que nunca escatimó su apoyo a toda obra buena, y actualmente desempeñaba la presidencia de la Adoración Nocturna de esta Capital.

El sepelio se verificará a las once y media de la mañana de hoy, partiendo la comitiva fúnebre desde la casa mortuoria, San Roque, 33.

Descansen en paz el respetable amigo y reciban sus hijos, especialmente don Luis Extremera García, Catedrático del Instituto de Las Palmas, nuestro más sentido pésame por el justo dolor que les aflige.

—Ha fallecido, después de prolongados padecimientos, el joven D. Marcial González Campos, hijo del Cabo de esta Comandancia, de la Guardia civil D. José González Duarte, a quien, lo mismo que a sus familiares, enviamos la expresión de nuestra condolencia.

#### Enlace

En breve se efectuará la boda de la distinguida y bellísima Srta. Purita de la Rosa, hija del caballero Comandante D. Santiago de la Rosa Real, con el capitán de la marina alemana D. Guillermo Moeller.

#### Sepelio

En esta capital se ha verificado el sepelio de los niños Tuval y José Pérez Bethencourt.

A sus desconolados padres y demás familiares hacemos presente nuestro pésame más sentido.

### NOTICIAS

El éxito de los cultivos depende en la generalidad de los casos de la calidad y cambio de Semillas.

La semilla de tomates cosechados en Tejina y Valle Guerra transportada a la región sur de esta Isla y a las demás del archipiélago ha dado muy buenos resultados.

A precio módico se vende esta semilla escogida de tomate selecto en Santa Cruz de Tenerife, escritorio de don Maximiliano Díaz Navarro. Laguna, Carrera 49, Bazar y Orotava establecimiento de Tejidos, Iglesia 10.

Vacuna Anti-Alfa del Instituto Ferran. Nuevo tratamiento de las enfermedades pretuberculosas. Exitos demostrados.

SEÑORAS. — El taller de sombreros que se hallaba establecido en la calle de Doctor Allart núm. 55, se ha trasladado a la misma calle núm. 32, donde se exhibirá dentro de breves días una completa colección de los más selectos y elegantes modelos de sombreros recibidos de París y Barcelona para la próxima temporada de invierno.

Terciopelos, broches, fantasías, tulés, adornos. Precios sin competencia. Se refman los sombreros ya en uso.

En la Laguna se arrienda una casa por años, con huerta o sin ella. Darán razón en la misma ciudad calle de San Juan núm. 1.

Contra debilidad, consunción, anemia. El verdadero SUERO VITAL del Dr. S. Pages Maruny.

Magnetos y bujías "BOSCH" alemanas legítimas el mejor artículo conocido hasta el día en este ramo como accesorios y piezas de repuesto para los mismos.

Depositarío exclusivo para las Islas, Canarias León Wallach—Triana 33 Las Palmas.

Agente en Tenerife Honorio Ariza, Viera y Clavijo 7 y 9.

Semilla. — De arveja de Lanzarote, se vende en el almacén de J. A. Brage.

Digestivo BYLA. El más racional y poderoso de los digestivos. De venta en Droguerías y Farmacias.

**ADVERTENCIA:** Se recibe mensualmente del extranjero gran surtido de calzados de todas clases, y materiales color y negro, gamuza blancaextra, suelas de goma superior calidad, y clase especial para tenis para señora y caballero; todo expresamente para el calzado a medida hecho en el gran taller de La Bota de París.

Quien desee calzar con gusto y elegancia pase antes por esta importante casa, que encontrará donde elegir en los modelos importados, como en los confeccionados en los talleres de la casa.

Joaquín Cola Sabater, Santa Cruz de Tenerife San Francisco 12 (frente a la Iglesia.)

**EMPLEADO** se necesita para establecimiento de comestibles al por menor. Dirigirse por escrito a Hijos de Ruiz de Artoaga.

Se vende la casa calle San Francisco número 79 esquina a la calle San Martín y el almacén calle San Francisco número 65 piso de cemento que da a la calle San Juan Bautista darán razón Castillo número 5.

MAJA. Pida los jibones, colonia y polvos de esta marca. Son excelentes.

Se ha extraviado una pluma estilo gráfica de oro. Se gratificará a quien la entregue al doctor Guigou. Weyler 7.

Preparación para telefonistas MARINA 71.

Se desea alquilar una casa habitación de planta alta o baja y en cualquier sitio de esta Capital. Informarán: Imeldo Seris 20.

En el Taller de modas de Dolores Benítez se plisan toda clase de tela.

Alfonso XIII, 91.

Se alquilan. — Salones propios para depósito o industrias. — Razón Candelaria número 18 de a12 5.

Vino tinto. — Del Sauzal, calidad superior se vende en la Laguna, calle de San Juan núm. 1.

### Banco de España

Canje de los títulos de Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión de 30 de Diciembre de 1908

Próximo el día en que han de presentarse al canje en esta Delegación de Hacienda, los títulos de Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión de 30 de Diciembre de 1908, debe esta Sucursal del Banco de España informar a las personas que tienen estos valores en su Caja, bien en depósito o en garantía de operaciones, que se encargará del mencionado canje, no pudiendo ser devueltos, durante el periodo que dure la operación el cual es desconocido para el Banco.

Aquellos interesados que deseen realizar por sí mismos el mencionado canje, deberán retirar de esta Caja los valores desde luego antes del día 10 del próximo mes de Noviembre, o notificarlo personalmente dentro de este mismo periodo, procediéndose por esta Sucursal en la indicada fecha a facturar los títulos para su presentación en la Delegación de Hacienda.

Santa Cruz de Tenerife, 27 de Octubre de 1920.

El Secretario, José Leopo de Iglesias.

### AGRICULTORES

Por vapor «Atlante», se termina recibir de Sevilla una gran partida de SUPERFOSFATO DE CAL MINERAL SOLUBLE, de 18/20 por ciento de riqueza garantizada, en ácido fosfórico.

También recientemente se ha recibido, sulfato de amoníaco INGLES, nitrato de sosa y Potasa, superfosfatos de hueso, sangre seca molida, y sulfato de potasa.

Procedente de Alicante, esperamos una buena partida de lentejas pardas, la mejor semilla para sembrar hierba, por admitir tres y cuatro cortes aun en terrenos secos y malos.

Dámaso García López — Alfonso XIII — 37.

### Vapor «Trini»

Para Barcelona y Marsella

llegará a este puerto del 6 al 8 del actual con hueco disponible para frutos bajo y sobre cubierta y carga general.

Para informes dirijirse a G. Cáceres Sánchez. Marina 11 y Rambla de Ravenet 15 Frente a la Aduana.

### SUBASTA

El día ocho de noviembre próximo a las once horas, antes el Sr. Alcalde de la Villa y Puerto de Garachico y en la jefatura del Distrito Forestal se celebrará una subasta de 80 pinos, de 055 a 070 m. de diámetro por 20 metros de largo, siendo su tasación 7.500 pesetas y admitiéndose proposiciones por pliegos cerrados, cuyas condiciones se hallan publicadas en el Boletín Oficial de fecha 18 de Octubre actual.

### Academia de Mecanografía

(Única en Tenerife, dirigida por profesores titulados)

A cargo de la Srta. Emma Zrujillo 19, SANTA ROSALIA, 19

En esta academia se enseña a escribir a máquina por el más nuevo sistema conocido en la escritura al tacto. Con tres meses de práctica, puede cualquier alumno dominar la máquina, escribiendo con los diez dedos de sus manos y hasta con los ojos vendados, pudiendo alcanzar una velocidad media de 80 palabras por minuto.

A las personas que tengan curiosidad por conocer este sistema de enseñanza y particularmente a los señores comerciantes, se les invita a que pasen por esta academia para que se hagan cargo de lo ventajoso que es este sistema. Un buen mecanógrafo que lo domina, puede hacer el trabajo de dos que lo desconozcan sin que esto le produzca cansancio alguno. Clases diurnas, alternas y a domicilio. — Se hacen trabajos de Mecanografía. — Santa Rosalía, 19. — Santa Cruz de Tenerife. — Teléfono 491.

### OPTICO

ALFONSO XIII NUM. 9

Raymond Rieu, tiene el gusto de participar a su numerosa y distinguida clientela que acaba de recibir una colección completa de cristales Lumier, el más recomendado por los oculistas de más fama, y entre ellos los célebres R. Daulnoy, Charles Abadie y Rogne de París.

Esta casa que no ha omitido gastos para dotar su sección de Óptica de todos los adelantos modernos, puede ofrecer al público, una garantía completa, tanto en la elección de cristales como en la ejecución de las recetas, enviadas por los señores médicos.

Existencia de monturas elegantísimas en oro, celatoides y níquel de todas formas y tamaños.

Reparación de gemelos prismáticos y toda clase de aparatos ópticos.

### Abonos químicos

Sulfato de amoníaco. Sulfato de potasa. Nitrato de sosa. Superfosfate de cal y de hueso. Sulfato de hierro. Abonos orgánicos. Abonos compuestos.

Precios muy reducidos. De venta. Almacenes de Andrés Llobet.

### Sombreros para señoras y niñas

El taller de sombreros que se hallaba establecido en la calle del Doctor Allart 55, se ha trasladado al número 32 de igual calle.

Desde el día 1.º de Noviembre se podrá encontrar en estos talleres un extenso surtido de sombreros de invierno, últimos modelos de París y Barcelona.

### Para la estación de invierno

Géneros de fabricación inglesa. Estambres y Casimires de lana para caballeros.

Tejidos de lana, de algodón y de mezcla para señoras.

— Precios muy baratos —

ALMACEN. — ANDRES LLOBET

### DIATTO

Magníficos automóviles italianos de 10 y 25 HP.

Se entregan completos, con carrocerías diversas.

Es el coche italiano más rápido y más económico.

Fabricación ESMERADISIMA.

Para informes: F. de Masy y C. — Alfonso XIII, número 3.

### Plisado económico

En el taller de la calle de Igualdad núm. 3, se hacen con todo esmero y delicadeza esta clase de trabajos, al módico precio de dos pesetas vara.

Se admiten encargos en San Francisco 40.

### Colegio de San Ildefonso

(San Vicente Ferrer 63 y 65)

A cargo de los Hermanos de las Escuelas cristianas (Incorporado al Instituto y Técnico de Canarias)

El 1.º de Octubre darán comienzo las clases de Bachillerato, comerciales y primeras enseñanzas.

Hasta el 15 de Octubre está abierta la matrícula para alumnos de Enseñanza Colegiada de Bachillerato.

Se admiten alumnos internos, medios internos y externos.

Durante las vacaciones se darán clases del 15 de Agosto al 20 de Septiembre.

Para informes su Director

### DE INTERÉS

Después de muchos esfuerzos se ha conseguido traer a estos mercados, la maravillosa patente Rey de todos los específicos para el cabello, El PETROLEO HAHN.

Por demás está, toda propaganda por el mismo, pues además de ser una loción antiséptica, fortificante y regeneradora del cabello, posee un delicado perfume, prueba de ello que ha sido premiado en todas las exposiciones con diploma de honor y medalla de oro, siendo preferido en todos los países del Mundo.

De venta en todas las principales droguerías, farmacias y perfumerías. Representante y depositario para las Islas Canarias, Enrique Ferrer González.

### PAPEL DE IMPRENTA

Se vende papel de imprenta por balones y por resmas en la calle de Jesús Nazareno número 5.

### Casa de Salud Médico - Quirúrgica del Doctor Costa

Calle de Viera y Clavijo, número 52. — Teléfono, 491.

Esta Casa de Salud, montada con todos los adelantos modernos y con verdadero «Confort», posee instalaciones completas y perfectas de medicina física (baños de vapor, masaje, Rayos X, electricidad en todas sus formas, estática, galvánica, farádica, alta tensión, baños de luz eléctrica generales y locales, aire caliente, tratamiento eléctrico a la obesidad, etc.) y un departamento modelo para cirugía actualmente mejorado con los más recientes descubrimientos.

Hay un servicios completa de enfermeras técnicas nacionales y extranjeras, que aseguran el perfecto e inteligente cuidado de los enfermos y todos los elementos necesarios para hacer curas de régimen y cocinas dietéticas.

No se admiten personas que padezcan enfermedades mentales ni infecto contagiosas.

Horas de consulta: todos los días no festivos a las 2 y media de la tarde. Consulta, especiales, previo, aviso, a la hora de antemano señalada. Inyecciones intravenosas de Salvarsan, por un nuevo procedimiento.

### COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

incorporado al Instituto general y Técnico DE CANARIAS

y dirigido por los Misioneros del Corazón de María SAN LUCAS, 35 (PILAR)

Primera enseñanza graduada

Además de las asignaturas oficiales, se enseña al francés. — Precios. — Son respectivamente para el 1.º, 2.º, 3.º y 4.º grado 6, 7, 8 y 10 pesetas mensuales. — Las clases especiales importan un «plus» de 4 pesetas también mensuales.

Clases preparatorias

Da Bachillerato, Magisterio, Náutica, Comercio y Mecanografía. — Precio: 14 pesetas.

Segunda enseñanza completa

Precios. — Por grupos de cuatro asignaturas 20 pesetas mensuales; y 28 con clases especiales.

Nuestra matrícula colegiada dura hasta el 15 de Octubre

Todos estos precios tienen un 15% de rebaja, cuando concurren tres hermanos: si éstos son cuatro, a uno de ellos (tipo medio), se le admite gratis.

Para más informes, dirigirse al P. Director

### Cadbury's

Chocolates Bombones Cacaos

Variado y selecto surtido.

### Droguería Espinosa

Plaza de la Constitución

### Baja de precio

EN Sulfato de Potasa, Muriato de Potasa, Nitrato de Potasa.

Expedición directa de Alemania

### Pidan las nuevas ofertas a

FEDERICO C. VARELA, Méndez Núñez, 16

Santa Cruz de Tenerife

Telegramas: VARELA-Semillas, Teléfono 207

### Azúcar blanco al detalle

A pesetas 2'90 el kilogramo

DE VENTA

### Almacén de Manuel F. Feria

Valentin Sanz, 1 y 3

Para comprar con toda confianza

### Automóviles -- Autocamiones -- Tractores

VENTA CONTADO Y PLAZO

DIRIGIRSE A

### LA FRANCO-IBERICA, S.A.

Oficinas: Rambla de Cataluña, 61 y Aragón, 262

Garage: Entenza, 90 y 92. Barcelona.

Stock de neumáticos NACIONAL

### «CEREJUMIL» Fernández

Alimento completo vegetariano a base de cereales y leguminosas

Especial para niños, ancianos, enfermos del estómago y convalecientes.

Insustituible como alimento en los casos de Intolerancia gástrica y afecciones intestinales.

Fernández & Canivell y C. — Montilla

### Luis Fraga García

Médico - Cirujano

Medicina interna. — Enfermedades de la piel, sifilíticas y venereas

Asistencia a partos

Inyecciones de neo salvarsan (914) y salvarsan sódica (1206) último invento alemán de la serie de Ehrlich empleado con preferencia en las clínicas extranjeras.

Horas de consulta de 11 a 1 y de 3 a 5

Tratamientos a horas convenientes

San Juan Bautista, 17

Teléfono, 544

### DE OCASIÓN

Se vende un armario con luna biselada, completamente nuevo, habiendo otros artículos más que también se venden. Darán razón Calles de Lima número 38 antiguo; 44 moderno.

F. de Masy y C. Alfonso XIII, núm. 3. — Sta. Cruz Tenerife. Se venden excelentes vinos de OPORTO Té MELROSE, en paquetes de 1/4 y 1/8 kilo